

Services aux communautés autochtones

Feuille de route – Décembre 2025

Élections Québec a pour mandat d'assurer le bon déroulement des élections provinciales et de contribuer à la vitalité de la démocratie québécoise, notamment. Nous nous engageons à fournir toute l'information nécessaire afin que les électrices et les électeurs puissent exercer leur droit de vote. Soucieux de rendre le processus électoral le plus accessible et efficace possible, nous tentons continuellement de l'améliorer.

S'adapter pour mieux répondre aux besoins des électrices et des électeurs

Au fil des ans, nous avons instauré diverses modalités de vote afin de mieux répondre aux besoins de certains électeurs et électrices.

- Le vote en établissement d'enseignement permet aux étudiantes et aux étudiants d'exercer leur droit de vote sur leur campus, puisqu'ils sont souvent éloignés de leur domicile pour leurs études.
- Des équipes de vote se déplacent dans divers établissements d'hébergement, comme des résidences privées pour aînés, afin que les résidentes et résidents puissent voter sur place.
- Les électrices et les électeurs qui se trouvent temporairement à l'extérieur du Québec lors d'élections peuvent voter par la poste.

Ces mesures visent à réduire les obstacles au vote et à favoriser la participation des personnes ayant des besoins particuliers.

Les dernières élections générales provinciales ont démontré la nécessité de mieux répondre aux besoins des communautés autochtones. Nous savons, par exemple, que les électrices et les électeurs de certaines communautés font face à des défis particuliers quand vient le temps de s'inscrire sur la liste électorale et de s'identifier lors du vote.

En 2023, Élections Québec a mis sur pied un comité sur la participation électorale autochtone. Il a pour mandat d'identifier les obstacles à la participation électorale des communautés autochtones du Québec, de proposer des solutions adaptées et de formuler des recommandations aux autorités de l'institution.

Agir pour les communautés autochtones

Le Québec compte 11 nations autochtones. Chacune d'entre elles est unique, avec son histoire et ses réalités propres. Il faut connaître ces histoires et comprendre ces réalités afin de mieux répondre aux besoins des communautés autochtones. Nous savons que les défis auxquels font face les communautés situées en région éloignée diffèrent grandement de ceux des communautés localisées à proximité des centres urbains. Pour mieux connaître ces communautés, nous devons aller à leur rencontre et écouter leurs préoccupations.

Nous savons que les enjeux sont nombreux et variés. Dans un premier temps, afin d'optimiser nos efforts, nous concentrerons nos actions sur les communautés éloignées, particulièrement celles confrontées à des obstacles importants ayant des effets sur leur participation électorale. Nous voulons offrir des services adaptés aux besoins des électrices et des électeurs autochtones qui souhaitent voter en respectant leur culture et leur réalité.

Nos travaux reposent sur trois piliers.

1. Établir des liens

Créer des relations de confiance avec les communautés autochtones

Nous souhaitons bâtir des relations solides et durables avec les communautés autochtones, notamment celles situées en région éloignée. Nous espérons établir une confiance mutuelle.

- Lorsque ce sera possible, nous privilégierons les rencontres en personne. Nos équipes se déplaceront dans certaines communautés, avec leur accord.

Recruter localement des membres des communautés autochtones

Nous souhaitons renforcer nos liens avec les communautés en recrutant des personnes qui en font partie parmi les membres du personnel électoral local. Ainsi, nous pourrons mieux appuyer nos actions sur le terrain et les moduler en fonction des réalités de chaque communauté.

- Nous souhaitons recruter une personne dans chaque communauté située en région éloignée.

2. Adapter nos services

Tenir compte des réalités autochtones

Nous souhaitons mieux répondre aux besoins des communautés autochtones en adaptant nos services à leurs réalités tout en respectant les modalités prévues par la *Loi électorale*.

- Nous porterons une attention particulière aux enjeux liés à l'inscription sur la liste électorale et à l'identification des électeurs lors du vote.

Améliorer l'accès à l'information électorale pour les électrices et les électeurs autochtones

Nous adapterons nos stratégies de communication au fil du temps afin de rejoindre plus efficacement les électrices et les électeurs autochtones.

- Nous visons à ce que toutes les électrices et tous les électeurs disposent de l'information nécessaire pour exercer son droit de vote.

Renforcer la sensibilisation au processus électoral, notamment auprès des jeunes

Nous voulons mieux informer les communautés autochtones sur le processus électoral. Nous mettrons un accent particulier sur la sensibilisation des jeunes.

- Nous pourrions adapter nos programmes et nos activités d'éducation à la démocratie aux réalités des communautés autochtones, avec leur appui, si elles le souhaitent.

3. Enrichir nos connaissances

Poursuivre nos recherches sur la participation électorale autochtone

Nous voulons approfondir nos connaissances sur la participation électorale des communautés autochtones afin d'adapter nos actions en conséquence.

- Nous utiliserons nos recherches afin de mieux comprendre les réalités autochtones en matière de vote.

Sensibiliser nos équipes aux réalités autochtones

Nous souhaitons que le personnel d'Élections Québec puisse enrichir sa compréhension des réalités autochtones.

- Cet objectif pourrait se concrétiser à l'aide de séances de formation ou de conférences.

Échanger avec les autres administrations électorales canadiennes

Nous souhaitons poursuivre nos échanges avec les autres administrations électorales canadiennes pour en savoir davantage sur les pratiques et sur les services offerts aux communautés autochtones ailleurs au pays.

- Nous nous inspirerons des meilleures pratiques et nous participerons aux événements et aux comités qui regroupent des partenaires situés à l'extérieur du Québec.

Cette feuille de route s'inscrit dans une perspective à long terme. Chaque pas en avant compte et chaque élection est une occasion de mener des actions pour atteindre ces objectifs. La participation des communautés est essentielle, puisque c'est en travaillant avec elles que nous pourrons vraiment répondre à leurs besoins. Cette feuille de route constitue un premier jalon vers des changements concrets et durables.